ODER CRÍTICA®

Vigencia del 16 al 31 de mayo de 2025

Número 10 del año XI

Costo: \$10.00



INVERTIR EN EDUCACIÓN ES SEMBRAR LAS SEMILLAS DE LA PAZ

ESTEFANÍA MERCADO ANUNCIÓ UNA INVERSIÓN DE 11.5 MDP QUE BENEFICIARÁ A 1,020 ESTUDIANTES

PÁGINAS 4-5



Página 2 **ESTATAL**

MARA Y VERO LEZAMA ESPINOSA

Inauguran el CAI Bo'oy Ché para la educación

El Centro de Atención Infantil contará con espacios para 50 niñas y niños de 2 a 5 años 11 meses de edad, educados con un modelo que promueve el aprendizaje a través de la exploración, el juego y la curiosidad natural



Redacción

Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

on el firme compromiso de fortalecer el bienestar de la niñez en Quintana Roo, la gobernadora Mara Lezama Espinosa, acompañada de la presidenta honoraria del Sistema DIF Estatal, Verónica Lezama Espinosa, y la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, inauguró el nuevo Centro de Atención Infantil (CAI) Bo'oy Ché en Cancún.

Este CAI está diseñado para atender a niñas y niños de 2 a 5 años 11 meses, especialmente hijas e hijos de madres y padres trabajadores del sector turístico, a quienes se les ofrecerán espacios seguros, dignos y equipados con servicios integrales que fomenten su desarrollo pleno, destacó la gobernadora Mara Lezama.

La presidenta honoraria del Sistema DIF estatal, Verónica Lezama Espinosa señaló que en este CAI los niños podrán crecer, expresarse con libertad, "aprender con un modelo educativo que nos llena de orgullo, basado en la filosofía Reggio Emilia, que promueve el aprendizaje a través de la exploración, el juego y la curiosidad natural de las niñas y los niños, y que nos convierte en un referente nacional", diijo.

Durante la ceremonia de apertura, la Gobernadora enfatizó que es fundamental abrir este espacio para las mujeres trabajadoras. "Queremos que se empoderen, que extiendan sus alas, pero para ello requieren un lugar donde sus hijas e hijos estén bien atendidos, bien cuidados, en donde tengan esa paz para aprender, jugar y disfrutar" expresó Mara Lezama.

Asimismo, puntualizó que estas obras se hacen con amor, porque este es un gobierno diferente, humanista con corazón feminista, que pone a las per-





sonas en la prioridad de lo público, que tiene bien claro que el dinero es del pueblo y debe regresar al pueblo, cuando en gobiernos anteriores fue a parar al bolsillo de unos cuántos.

Al agradecer a todo el equipo del DIF Quintana Roo que atiende con amor a las y los niños, la gobernadora Mara Lezama pidió desdoblar la campaña "L@s Niñ@s no se Rompen", porque queremos verlas y verlos inmensamente felices.

De acuerdo con explicaciones durante el recorrido por las instalaciones, el CAI Bo'oy Ché contará con una capacidad para 50 niñas y niños y ofrecerá servicios especializados en trabajo social, psicología, enfermería, alimentación, educación, pedagogía, nutrición y salud. Además, de que estará equipado

con espacios como comedor, cocina, salas de aprendizaje (Exploradores, Aventureros, Investigadores y Navegantes), áreas de juego y atención profesional, indicó.

Previamente, la presidenta municipal Ana Paty Peralta de la Peña agradeció el apoyo de la gobernadora Mara Lezama y de la presidenta honoraria del DIF, Verónica Lezama, por este espacio para darle alegría y amor a la niñez en una etapa importante de su vida.

"Una infancia feliz es el primer paso para crear adultos sanos y creativos", dijo al agradecer al equipo del DIF por hacer posible que las mamás y los papás vayan al trabajo con la confianza que sus hijos están en buenas manos.

Con esta acción, el gobierno estatal reafirma su compromiso con el respeto y la garantía de los derechos de la niñez quintanarroense, por ello a través del DIF trabajamos de la mano en la atención de los grupos prioritarios y así, mejorar su calidad de vida, dijo.

Participaron en esta apertura los secretarios Rafael Lara Díaz, de Obras Públicas; Flavio Carlos Rosado, de Salud; Bernardo Cueto, de Turismo; Abril Cristina Sabido Alcérreca, directora general del DIF Quintana Roo; Pablo Gutiérrez, secretario general del Ayuntamiento, y Miguel Ángel Zenteno, Síndico de Benito Juárez.



ANA PATY PERALTA Y MARA LEZAMA

Colocan primera piedra del CDC DIF-Pilares

La Gobernadora resaltó que los tres órdenes de gobierno trabajan en conjunto, a través de instituciones sociales como el DIF, para consolidar proyectos como éste



Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

n el marco de la colocación de la primera piedra e inicio de obra del Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) DIF-Pilares, ubicado en el fraccionamiento Prado Norte y el primero en su tipo en Cancún, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, destacó que el recinto ofrecerá diferentes actividades para reconstruir el tejido social, empoderar a las mujeres, acompañar a los adultos mayores además de cuidar de niñas, niños y jóvenes de la comunidad.

"Este espacio que va a cambiar muchas vidas. Un centro que nació como idea en la Ciudad de México, impulsado por nuestra hoy presidenta de México, Claudia Sheinbaum cuando era jefa de gobierno, porque ella siempre se ha caracterizado por su sentido humanista, su profundo compromiso con las personas, convencida, al igual que nosotros, de que el gobierno está para servir al pueblo", celebró.

En presencia de la gobernadora Mara Lezama y la presidenta honoraria del DIF Quintana Roo, Verónica Lezama, la Primera Autoridad Municipal detalló que estos Puntos de In-



novación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES), impulsados por el DIF Nacional, ayudarán a dar acceso gratuito a educación, cultura, deporte. salud y apoyo emocional a los habitantes que más lo requieran, ya que encontrarán cursos de cómputo, alfabetización, consulta psicológica y terapias básicas de rehabilitación, actividades culturales, deportivas y educativas gratuitas, y un comedor comunitario.

"Hoy Cancún nos une a través de estos sitios para seguir haciendo comunidad, para seguir sembrando esperanza v cosechando bienestar. Sigamos trabajando juntas y juntos, por más lugares como éste, por más oportunidades para nuestras niñas y niños, y por más futuro para todas las familias", indicó.

Por su parte, la Gobernadora resaltó que los tres órdenes de

gobierno trabajan en conjunto, a través de instituciones sociales como el DIF, para consolidar proyectos como éste para gestionar y aplicar correctamente los recursos que benefician a la población y mejoran su calidad de vida.

El director regional de grupo SADASI, Jesús Castillo Ávalos, indicó que en 2019 se inició el proyecto para cerrar el circuito escolar en Prado Norte y ya





se cuenta con planteles desde guarderías para la primera infancia hasta la universidad, por lo que estos espacios se le otorga a los vecinos una asistencia integral con cursos para autoempleo y talleres de empoderamiento para mujeres, banco de medicamentos, asistencia social, donación de pan a personas vulnerables, cursos de tae kwon do, entre otras activi-

Inaugura Ana Paty Peralta el foro de negocios Suecia - México



Redacción Poder y Crítica Cancún, Q. Roo.-

Con el objetivo de fortalecer la colaboración internacional de la ciudad en materia de sostenibilidad, innovación y tecnología, promoviendo oportunidades de inversión e intercambio de conocimientos, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, inauguró el Foro de Negocios Suecia - México "Innovando un Futuro Sostenible".

La Primera Autoridad Municipal, congratuló la invitación a inaugurar el foro y aseguró que en esta reunión de negocios habrá grandes ideas y relaciones para seguir potenciando a Cancún como una ciudad que, aunado al dinamismo turístico, cuenta con un sector empresarial muy importante, por lo que deseó que cada vez haya más inversión sueca en la ciudad.

Asimismo, informó que Cancún recibe alrededor de siete millones de turistas al año, que

duermen en la ciudad, por ser un municipio que tiene conectividad con 134 destinos en más de 30 países a nivel mundial; una ciudad que está en constante crecimiento y transformación.

Por su parte, el embajador de Suecia en México, Gunnar Aldén, destacó que el turismo sueco, aporta 34 millones de dólares cada año a Quintana Roo con la visita de alrededor de 30 mil turistas aproximadamente.

Recordó que Suecia tiene 140 años de relaciones formales di-

plomáticas con México, tiene una presencia comercial muy fuerte en los sectores de energía, transporte, ciencias de vida, minería, digitalización, entre otras.

Finalmente, la comisionada comercial de Business Swedenen, Helena Carlsson, detalló que este foro es una oportunidad para hablar de temas importantes de seguridad, eficiencia energética y turismo responsable con ejemplos y soluciones de Suecia y la industria hotelera de Cancún.

Página 4 EN LA PORTADA





ESTEFANÍA MERCADO

Invertir en educación es sembrar las semillas de la paz

Más de mil estudiantes del Cecyte II de Playa del Carmen se benefician con becas y mejoras en infraestructura, gracias al apoyo de la gobernadora Mara Lezama



Redacción Poder & Crítica Playa del Carmen, Q. Roo.-

a gobernadora Mara Lezama, junto a la presidenta municipal Estefanía Mercado y la presidenta del DIF Quintana Roo, Verónica Lezama, anunció una inversión de 11.5 millones de pesos que beneficiará a 1,020 estudiantes del Cecyte Playa del Carmen II, consolidando así un nuevo proyecto que potenciará el desarrollo integral de la juventud de la región.

Durante su visita a este municipio, Mara Lezama supervisó la remodelación del plantel, inauguró el domo de usos múltiples y entregó becas del programa "Benito Juárez" a 329 alumnos, además de formalizar la escritura pública del Cecyte Quintana Roo y rendir homenaje a los integrantes de la banda de guerra que se alzaron con el primer lugar en el Festival Nacional de Arte y Cultura.

Además, se firmó el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, con el objetivo de fomentar la formación integral y promover estilos de vida saludables en la comu-



nidad estudiantil.

"Queremos que sigan aprendiendo, que desarrollen sus talentos, que encuentren la felicidad y vivan alejados de las adicciones", afirmó la Gobernadora.

Mara Lezama también reconoció el compromiso de la presidenta municipal Estefanía Mercado y su equipo en la creación de espacios seguros, como

EN LA PORTADA







La presidenta municipal acompaña a la gobernadora en la entrega de becas "Benito Juárez" y la inauguración del nuevo domo multifuncional del plantel.



domos deportivos y programas educativos complementarios.

En este contexto, la alcaldesa Mercado subrayó que "invertir en educación es sembrar las semillas de la paz", destacando que proporcionar mejores condiciones educativas es esencial para combatir la violencia y abrir nuevas oportunidades.

La obra fue posible gracias al respaldo de la gobernadora Mara Lezama, quien impulsa el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, que va más allá de la infraestructura, representando esperanza y justicia social para las futuras generaciones.

"Esta inversión forma parte del esfuerzo integral que el gobierno municipal ha estado promoviendo para transformar Playa del Carmen en una ciudad más segura, digna y próspera para todos", afirmó.

Además, Estefanía Mercado destacó que en Playa del Carmen se está llevando a cabo la mayor inversión en seguridad de su historia, con 1,200 millones de pesos destinados a proteger la vida y la tranquilidad de las familias.

Se proyectan también 900 millones de pesos en obra pública y 100 millones para deportes, sin descuidar la cultura, donde ya se han realizado más de 350 acciones, incluyendo la Feria Internacional del Libro.

"Una ciudad segura, con espacios dignos, cultura y deporte, también requiere escuelas sólidas y jóvenes con grandes sueños y herramientas efectivas para alcanzarlos", manifestó Estefanía Mercado, quien

envió un mensaje a la juventud para vivir con respeto, sensibilidad social y un fuerte compromiso hacia su comunidad.

Finalmente, expresó su agradecimiento a la gobernadora Mara Lezama por su continuo apoyo y visión humanista, señalando que juntos, gobierno y ciudadanía, están escribiendo una nueva historia, con el pueblo como protagonista.

Página 6 EN LA CONTRA



LA ANAM QUE DIRIGE RAFAEL MARÍN

México marcan el rumbo en modernización aduanera

Se reconoció que con una visión estratégica y resultados concretos, México se consolida como referente técnico y diplomático en el ámbito aduanero internacional

Redacción Poder & Crítica CDMX.-

ajo el liderazgo del Titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), Rafael Marín Mollinedo, México encabezó los trabajos de la Cuadragésima Quinta Reunión Anual del Convenio Multilateral sobre Cooperación y Asistencia Mutua entre las Direcciones Nacionales de Aduanas de América Latina, España y Portugal (COMALEP), celebrada los días 8 y 9 de mayo en San Salvador, El Salvador.

Ahí se reconoció que con una visión estratégica y resultados concretos, el liderazgo del Titular de la ANAM, Rafael Marín Mollinedo, México se consolida como referente técnico y diplomático en el ámbito aduanero internacional y la ANAM continuará ar-



ticulando soluciones regionales que fortalezcan la seguridad, la legalidad y la competitividad de nuestras fronteras.

En representación del político quintanarroense y director de la ANAM, la Directora General de Atención Aduanera y Asuntos Internacionales, Dra. Claudia Avila Connelly, condujo los trabajos del foro, reafirmando el compromiso de México con una aduana moderna, íntegra y resiliente. Durante su discurso de apertura, la funcionaria subrayó que "la transformación digital de nuestras aduanas ya no es opcional: es la nueva frontera de nuestra competitividad y de nuestra legitimidad".

La ANAM, como Secretaría Permanente del COMA-LEP, encabezó la definición de acuerdos multilaterales para el periodo 2025-2026 y presentó avances clave como el nuevo Portal COMALEP, diseñado para mejorar la interoperabilidad digital entre las administraciones miembro.



El encuentro reunió a titulares y representantes de más de 20 aduanas iberoamericanas, así como a altos funcionarios de organismos internacionales como la Organización Mundial de Aduanas (OMA) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), quienes abordaron retos comunes como el crimen organizado transnacio-





nal, los delitos ambientales, las nuevas políticas arancelarias y el fortalecimiento institucional. En el marco del foro, se entregaron reconocimientos regionales a administraciones destacadas por su innovación, liderazgo joven, excelencia en gestión de crisis y hallazgos extraordinarios en materia de seguridad.

Al clausurar los trabajos, la Dra. Avila destacó que "la cooperación regional ya no es una opción, es una condición para avanzar hacia un comercio más equilibrado y confiable. El futuro empieza en los compromisos que estemos dispuestos a asumir, y esta reunión ha demostrado que el CO-MALEP no solo dialoga: actúa".

Claudia Sheinbaum informa acciones para fortalecer la industria nacional y el bienestar de las familias mexicanas

Redacción Poder & Crítica CDMX.-

El Gobierno de México. a través de las Secretarías de Economía, de Energía, y de Hacienda y Crédito Público, presentó las medidas para fortalecer a las industrias del acero y textil, el establecimiento de precios de referencia; así como la Estrategia para potenciar el crecimiento económico, el empleo e incrementar el contenido nacional en la producción de insumos y materiales en proyectos de inversión de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), como parte del Plan México.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo puntualizó que estas medidas se dialogaron con los distintos sectores productivos del país para el fortalecimiento del Plan México, el cual tiene como objetivo impulsar la producción nacional y garantizar el bienestar de las mexicanas y mexicanos.

"Hay un trabajo permanente de todo el Gabinete, y particularmente el Gabinete Económico para fortalecer la economía nacional y que no solamente haya crecimiento, porque el crecimiento del PIB es una variable, a nosotros nos interesan las variables que tienen que ver con el bienestar de las y los mexicanos; que a veces no solo es el crecimiento, a veces ni siquiera en el crecimiento se refleja, sino una mejor condición y calidad de vida de las y los mexicanos, y particularmente el crecimiento del empleo bien remunerado", aseguró en la conferencia matutina: "Las mañaneras del pueblo".

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon, explicó que en la industria del acero se cancelaron y desincorporaron mil 62 molinos de acero del Registro para Importadores de Productos Siderúrgicos por inconsistencias e irregularidades, con ello se evitará que las comercializadoras usen registros apócrifos para importar acero; se reducirá la evasión arancelaria y la triangulación; con el objetivo de que el acero que entre en México cuente con todos los requisitos de ley para garantizar un comercio justo para los productores nacionales que incremente la competitividad.



La Secretaría de Economía presentó acciones para reforzar a las industrias del acero y textil, así como el establecimiento de precios de referencia a muebles, aparatos de alumbrado, juguetes, juegos y guitarras, artículos para recreo o deporte, papel y cartón

En la industria textil, recordó que desde el 19 de diciembre de 2024 se impuso un arancel del 35 por ciento a 138 fracciones relativas a la confección y del 15 por ciento a 17 fracciones textiles de países con los que no se tiene tratado comercial, con ello, durante el primer bimestre del 2025, el valor de las importaciones de estos productos disminuyó en 12 por ciento; además, se cancelaron ocho empresas que hacían uso ilegal del Programa de la industria manufacturera, maquiladora y de servicios de exportación (IMMEX), al simular procesos de manufactura y exportación, acumulando importaciones por 24 mil millones de pesos. En este contexto, por instrucción de la Presidenta, el próximo 14 de mayo el Gobierno de México se reunirá con productores en México y las empresas que solicitan textiles al país; a la fecha hay 200 empresas registradas y acuerdos por 38 millones de

dólares (mdd). Además, anunció la amplia-

ción de precios de referencia a productos como los muebles v aparatos de alumbrado, que se publicará el 12 de mayo en el Diario Oficial de la Federación (DOF); a juguetes, juegos y guitarras (publicación en DOF: 25 de mayo); para artículos de recreo o deporte (DOF: 16 de junio de 2025) y para el papel y el cartón (DOF: 16 de julio). Asimismo, la campaña Hecho en México se pondrá en marcha en junio.

La secretaria de Energía, Luz Elena González Escobar, informó que para el 2030 la meta es incrementar el contenido nacional de insumos y materiales que se requieren en los proyectos de inversión de la CFE particularmente en tres bloques: Generación, aumentando a un 35 por ciento el contenido nacional para dar paso a una mayor integración nacional, para ello ya se han establecido diálogos con tecnólogos en la materia; en Transmisión y Distribución el objetivo es llegar al 50 o 60 por ciento.

PODER&CRÍTICA®

Vigencia del 16 al 31 de mayo de 2025

Costo: \$10.00



LA AGENCIA QUE DIRIGE RAFAEL MARÍN ENCABEZÓ LA **DEFINICIÓN DE ACUERDOS MULTILATERALES**

PÁGINAS 6-7